

Cuadro 4.2. Algunos problemas identificados en el desarrollo de la fase de rehabilitación posbélica en 2004

Falta de implicación por parte de la comunidad internacional

En cuanto a la provisión de recursos económicos:

En Liberia, el proceso de DDR ha concluido con la fase de entrega de las armas y desmovilización de los combatientes mientras que la siguiente fase de reinserción de combatientes aún no dispone de los fondos necesarios para llevarse a cabo. De los 541 millones de dólares comprometidos en la Conferencia de Donantes celebrada en febrero, Liberia ha recibido, hasta el momento, menos de la tercera parte.

En cuanto a la provisión de efectivos militares y su capacidad de actuación:

En Afganistán, la situación de inseguridad en el país ha motivado que los efectivos internacionales se concentren principalmente en la capital, Kabul, dejando el resto del territorio en manos de los señores de la guerra y las milicias talibán.

Dificultades intrínsecas al contexto posbélico

Existencia de líderes o facciones opuestas a la aplicación del acuerdo de paz:

En Côte d'Ivoire, las dos facciones responsables de aplicar el acuerdo de paz se niegan sistemáticamente a ello justificando su actuación en que la otra parte no cumple con lo acordado, creando una situación de bloqueo.

En Bosnia y Herzegovina, las autoridades de la República Srpska eluden sistemáticamente colaborar con el Tribunal Penal Internacional para la ex Yugoslavia, impidiendo con ello el avance del proceso de paz y, además, las posibilidades de participación del país en organismos regionales e internacionales, como el caso de la OTAN y su Programa para la Paz.

Estados o facciones próximas interesados en la desestabilización del país:

En África Occidental, el control del flujo de refugiados entre Côte d'Ivoire, Guinea-Bissau, Liberia y Sierra Leona, o la vigilancia de las fronteras y su influencia en el proceso de DDR, entre otros aspectos, determinan la evolución de los procesos de rehabilitación posbélica de los países que forman esta región.

Existencia de recursos naturales:

En Iraq, el control de los recursos petrolíferos ha sido el origen de la mayoría de los enfrentamientos armados que han tenido lugar en el país y continúa fomentando el conflicto.

En Angola, el petróleo, que sirvió en parte para financiar la guerra durante 26 años, continúa siendo uno de los principales obstáculos para la reconstrucción del país, principalmente por la corrupción gubernamental en la gestión de los beneficios procedentes del mismo²².

La posible solución de estos problemas depende en gran medida de dos factores fundamentales: por un lado, la **voluntad y capacidad de implicación de terceros países** y, por el otro, el **empoderamiento de la sociedad civil**, principal beneficiaria y protagonista del proceso.

En cuanto a la **voluntad y capacidad de implicación de terceros países**, cabría destacar cuatro aspectos principales. En primer lugar, las medidas que éstos estarían dispuestos o son capaces de poner en marcha o fomentar, como son la diplomacia paralela, la intervención de Naciones Unidas, los buenos oficios, etc. En segundo lugar, su voluntad de desplegar efectivos militares en el terreno con capacidad coercitiva. En tercer lugar, la cantidad de dinero que estarían dispuestos a invertir. Y, por último, durante cuánto tiempo podrán mantener los compromisos que adquieran. En este sentido, el grado de implicación de terceros países en un proceso de rehabilitación depende en muchas ocasiones de lo que el éxito o el fracaso del mismo entraña para aquellos que decidan acompañar el proceso, tal y como se comprobó, por ejemplo, en el caso de Somalia y la intervención estadounidense. Por lo tanto, con el fin de contrarrestar la carencia de algunos de estos aspectos, sería aconsejable fomentar la transferencia de lecciones aprendidas y buenas prácticas. En cuanto al **empoderamiento de la sociedad civil**, cabría recordar que la población es la responsable última de la adecuada evolución y sostenibilidad de un proceso de rehabilitación. Así lo demuestran, por ejemplo, los procesos de desarme en Bougainville (Papúa Nueva Guinea) y algunas zonas de Sierra Leona²³, cuyo éxito radica en la toma de conciencia por parte de la población de las ventajas de una sociedad sin armas. Por lo tanto, es necesario fomentar la implicación y el empoderamiento de la sociedad civil en el proceso de rehabilitación, como una medida imprescindible para el éxito del mismo.

22. Véase op. cit.

23. Véase Barómetro 6 en <<http://www.escolapau.org/programas/barometro.htm>>